

Escala Crítica/Columna diaria

- \*Comienza formalmente integración de nuevo partido
- \*Respetaremos y exigiremos al nuevo gobierno: May
- \*Elecciones estatales del 2015 organizadas por el IFE

Víctor M. Sámano Labastida

LA DEMOCRACIA se ejerce en las urnas pero no se agota ahí. Es calificada en el proceso electoral desde la selección de candidatos a las campañas, así como el funcionamiento de los institutos electorales. Depende de la acción de los partidos y del desempeño de los gobiernos. Se debe reflejar en las condiciones de vida de la gente. Uno de los grupos en el poder emprende su estructuración y se abre el debate sobre los árbitros electorales.

MORENA, el Movimiento de Regeneración Nacional, comenzó el proceso formal para su integración como partido político. La resolución final sobre su registro ante el Instituto Federal Electoral será en el 2014, a tiempo para participar en las elecciones intermedias tanto estatales como nacionales del año siguiente. Según confirmó el dirigente tabasqueño de Morena, Javier May Rodríguez, el ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador encabezará en la entidad las primeras asambleas municipales del próximo partido.

En estas reuniones se elegirá a los comités ejecutivos municipales. Iniciarán el jueves 17 a las cinco de la tarde en Paraíso; el viernes 18 serán las asambleas en Macuspana y Comalcalco; al día siguiente en Cárdenas 12:00 y Villahermosa, y el domingo 20 en Cunduacán. Las restantes asambleas serán en el transcurso del año con límite al mes de septiembre, ya que el 13 de octubre pretenden realizar una concentración estatal con por lo menos 40 mil afiliados.

De acuerdo a Javier May actualmente Morena tiene 150 mil afiliados en Tabasco, quienes tendrán que ratificar su integración para efectos legales.

Actualmente en el gabinete legal y ampliado de Arturo Núñez se pueden encontrar algunos militantes del movimiento lopezobradorista, con antecedentes en el PRD, como por ejemplo el profesor Rodolfo Lara, secretario de Educación, uno de los personajes más cercanos a Andrés Manuel. Están, asimismo, en las secretarías de la Contraloría, Patricia Jiménez, quien fue comisionada en la formación de Morena en el norte del país, y en Desarrollo Social, Mónica Fernández Balboa.

En este primer círculo del equipo de Núñez y partícipes de Morena también se cuentan el general Audomaro Martínez (Secretaría de Seguridad) y Juan José Peralta (Asuntos Jurídicos). Otros lopezobradoristas serían el doctor Ezequiel Toledo (Secretaría de Salud), Alejandro de la Fuente (Ceas); César Burelo (Protección Civil), Yoana Sánchez (Instituto de la Juventud), y Laureano Naranjo (Acción Cívica).

Hay otros quienes como Raúl Ojeda (Secretario de Gobierno) y Andrés Peralta (Modernización e Innovación), que si bien reiteraron su afiliación perredista, están identificados con AMLO.

Aunque más allá de estas designaciones –y de muchos otros integrantes que irán a las subsecretarías, direcciones, y una gran cantidad de cargos públicos-, el desafío del PRD y de Morena, así como de los partidos de la alianza, será mantener la “sana distancia” entre la acción partidista y las responsabilidades de gobierno.

Dijo May en una entrevista con Jesús Sibilla en XEVT: “yo creo que (el de Núñez) es un Gobierno de los tabasqueños (...), si nosotros antes cuestionábamos cuando estábamos en el PRD que no sabíamos dónde empezaba el PRI y donde terminaba el Gobierno (...) aquí no debe ser igual. Esto es un cambio de fondo...”

Respecto al gobierno de la alternancia expresó: “no le ayudaríamos nada en ser una oposición o en ser unos aliados, que solapen, que veamos que sus colaboradores esté cometiendo actos de corrupción y nosotros callemos”, sin olvidar que ahí estará la otra oposición, la del PRI.

### EL IFE EN TABASCO

ENTRE los anuncios realizados por el gobernador Arturo Núñez recientemente está su interés para que el Instituto Federal Electoral organice las próximas elecciones de Tabasco, las intermedias del 2015 donde se votará por alcaldes y diputados locales, junto con los diputados federales. La “homologación” o concurrencia de los comicios acordada en la anterior legislatura hace coincidir en la misma jornada los procesos federal, estatal y municipal.

Dijo Arturo Núñez que solicitará al Congreso local y al instituto electoral local (IEPCT) realizar un convenio con el IFE para que los comicios de Tabasco estén bajo la responsabilidad de la autoridad federal. El objetivo, aseguró, es ahorrar recursos y garantizar elecciones libres y auténticas.

Seguramente algún sector de los partidos se opondrá a esta posibilidad, alegando el respeto a la autonomía estatal. Existe legalmente la posibilidad de un convenio para que no se dupliquen las funciones y no se multipliquen los gastos, más aún ahora que hay una sola jornada de votaciones.

Actualmente existen un Instituto Electoral Federal y 32 institutos electorales locales. Cada uno de estos organismos tienen sus propios consejos, además de las juntas distritales y municipales.

Un estudio independiente (CIDE) calculó que tan sólo en el año 2009 se gastaron en todo el país más de 20 mil millones de pesos en la realización de elecciones. En los institutos estatales se gastaron más de cuatro mil millones de pesos en un año.

De acuerdo a los datos disponibles, Tabasco tiene al instituto electoral que más gasta en promedio para la organización de las elecciones. Casi el doble por cada voto en comparación a la media nacional.

Lamentablemente los consejos electorales en la entidad no han sido el mejor ejemplo de administración y buen uso de los recursos. Precisamente un elemento fundamental de la

democracia es la transparencia en el uso y el cuidado del dinero público.

No se trata sólo de que las autoridades lleguen al poder de manera limpia y transparente, también es importante que administren los recursos cuidando el interés público. Son también autoridades seleccionadas, aunque de manera indirecta, los consejeros electorales. En el debate que viene, el interés general y no los intereses partidistas, deberán orientar las decisiones. ¿Veremos a los consejeros demandando indemnización? Ya ocurrió alguna vez.

### AL MARGEN

EN LA REALIZACIÓN de las expectativas deberán tenerse en cuenta la circunstancias en la que se trabajará, las condiciones en las que queda Tabasco, la conducta o acción de los opositores y de los aliados, la propia participación de la gente, fueron expresiones coincidentes que escuché el miércoles en dos programas de televisión a los que fui invitado para comentar respecto al nuevo gobierno de Arturo Núñez, su gabinete legal y ampliado, y sobre el discurso de toma de protesta.

Invitado por Ileana Pineda y Gabriel Aysa, estuve en un programa de Radio Fórmula Tabasco, en donde también participaron Lácides García, Jorge Abdó y Juan José Rodríguez Prats; también tuve oportunidad de cambiar impresiones en el programa de Televisión conducido por José Chablé y Joel Santander en Canal 10 de Cablecom con Pedro Lara, Erwin Macario y Víctor Ulín. El primer gobierno surgido de la oposición en Tabasco estará permanentemente bajo los reflectores y la evaluación ciudadana. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )